



TSARATĀNANA,

le village de toutes les espérances



Histoire écrite par Catherine Rhiat

Août 2018

Un jour, la Reine des sorcières a décidé de passer ses vacances à Madagascar. Elle a découvert dans certaines régions, une terre nue sur laquelle rien ne poussait. Les hommes et les animaux fuyaient ces régions. Elle était en colère et a convoqué toutes les sorcières de l'île. Elle leur a dit qu'elle n'avait jamais vu de régions aussi mal tenues et qu'elle reprenait les choses en mains.

La Reine des sorcières qui avait fortement voyagé, avait repéré un couple d'humains : Na et Kim qui habitaient dans un pays lointain. Elle était convaincue que ces humains pourraient lui venir en aide. Elle a donc décidé d'aller les voir sur le champ.

Elle a pris son balai, l'a enfourché et a été rapidement sur le toit de leur maison. Comme toutes les sorcières, elle est descendue par la cheminée. Elle les a trouvés en train de trier des graines pour leurs prochains semis. Elle leur a expliqué la situation et leur a demandé de venir l'aider. Na et Kim avaient un cœur si grand qu'ils ont accepté de suite. La Reine des sorcières était ravie.

Vu l'urgence de la situation, elle leur a proposé de partir sans attendre. Elle a sorti de sa poche 2 mini-balais auxquels elle a redonné une forme normale et tous trois se sont envolés vers Madagascar.

Arrivés sur place, Na et Kim ont été stupéfaits de voir une telle désolation... la tâche allait être immense mais ils avaient promis à La Reine des sorcières de l'aider. Ils lui ont proposé de construire sur cette terre martyrisée un village mais pas n'importe quel village : un village construit avec des gens pauvres et dans lequel l'environnement et la démocratie seraient respectés. La Reine des sorcières était enchantée.

Na et Kim sont donc allés dans la ville la plus proche. Ils y ont découvert des familles très pauvres qui vivaient dans la rue... Ils ont réuni ces familles sur la place et ont expliqué leur projet : sur un terrain vide, sans vie, ils construiraient ensemble des maisons, ils créeraient des jardins où ils feraient pousser des fruits et légumes sans produits chimiques et, de cette manière ils auraient un logement et n'aurait plus de souci pour se nourrir.

Les familles n'en revenaient pas car pour elles c'était un rêve inaccessible... Elles ont accepté avec enthousiasme la proposition de Na et Kim, et tous ensemble, ils se sont mis au travail.

Ils ont fait "pousser" 10 petites maisons à partir de la terre, d'eau et de nombreux efforts collectifs.

Na et Kim ont été confrontés au problème des cheminées dans les cuisines car les villageois n'en voulaient pas... ils craignaient les sorcières. Ils leur ont expliqué que les fumées sont toxiques, qu'elles rendent malades et qu'une cheminée permet de les éliminer.

Ils leur ont expliqué aussi que les sorcières n'étaient pas méchantes, qu'elles ne venaient punir que les personnes qui avaient fait quelque chose de mal. Aussi comme les habitants n'avaient rien à se reprocher, ils n'avaient pas à craindre des sorcières et ont accepté une petite cheminée dans leur cuisine.

Par ailleurs, ils ont décidé de construire quelques meubles. Na et Kim leur ont expliqué qu'il ne faut couper des arbres que lorsqu'on en a réellement besoin et que dans ce cas, il faut replanter d'autres arbres afin de ne pas avoir un paysage ressemblant à celui de la lune.

Ils leur ont proposé de faire des meubles en bambous car le bambou repousse très vite et qu'il permet d'avoir de très jolis meubles robustes.

L'idée leur a plu et ils ont fait de nombreux kilomètres pour aller chercher des bambous.

L'étape suivante a été de faire revenir la verdure en ce lieu, tout en permettant aux villageois de se nourrir. Na et Kim leur ont proposé de faire de la culture permanente : la permaculture. Ils ont mis les morceaux de bambou non utilisés pour la construction des meubles et ont déposé dessus les feuilles des bambous puis ont remis un peu de terre dessus...

La Reine des sorcières suivait le travail de loin... elle voyait combien ces villageois s'investissaient pour créer ce village. Aussi, la nuit venue, elle est passée par la cheminée de chaque maison et a déposé des graines et de jeunes plants d'arbres afin que les villageois commencent leur jardin.

A leur réveil, les villageois étaient fous de joie et ils ont planté ces graines sur la terre préparée la veille. Na et Kim leur ont conseillé de déposer dessus la paille qui formaient leur lit quand ils étaient en ville... cela permettrait à l'eau de ne pas s'évaporer....

Grâce aux soins apportés par les villageois, tout a germé très vite. Ils ont eu du riz pluvial, des carottes, des tomates, des blèdes, des courgettes, de la salade, etc...

Quant aux jeunes plants d'arbres, ils ont grandi rapidement et les villageois eurent du moringa, des mangues, des litchis, du poivre, etc....

Leurs récoltes ont dépassé leurs besoins aussi ont-ils décidé de vendre le surplus dans les villages environnants.

Les abeilles qui avaient été attirées par toutes ces fleurs, s'étaient installées au village... Elles produisaient tellement de miel qu'elles laissaient les villageois en prendre une partie.

Puis, les oiseaux ont suivi l'exemple des abeilles et, chose exceptionnelle, des lémuriens (des sifakas à diadème, des aye-aye, des lémurs aux yeux turquoise, ...) sont revenus eux-aussi au village. Ils y trouvèrent un havre de paix où les ressources étaient suffisantes pour tous.

Les villageois étaient heureux, ils avaient vu qu'en travaillant beaucoup et qu'en étant solidaires, ils avaient réussi à accomplir leurs rêves.

Mais, Na et Kim ne se sont pas arrêtés à la construction des maisons et à la réalisation des jardins, ils voulaient installer la démocratie dans ce village.

Ils ont réuni tout le monde et ont dit que la première chose à faire, était de donner un nom au village...

chacun a proposé des noms, il y a eu "Tsaratānana", "Fitsirina indray", " Ainavao", etc...

Puis chacun villageois vota et ce fût le nom de Tsaratānana qui fût choisi... Ce nom allait à merveille car le résultat de leur travail était en effet un joli village.

Ils expliquèrent aux villageois que pour vivre en paix dans ce village, toute personne pouvait s'exprimer, que toutes les personnes étaient sur un pied d'égalité et qu'il fallait décider ensemble toute chose comme ils l'avaient fait pour choisir le nom du village... c'est ce que l'on appelle la "démocratie participative" .

Ils leur expliquèrent aussi qu'une école était indispensable dans la village afin que les enfants puissent acquérir des connaissances qui leur permettra de vivre une vie utile. Un nouveau vote eu lieu pour la construction d'une école.

Tous les villageois votèrent pour ce projet et décidèrent de permettre aux enfants des villages voisins d'y venir aussi.

Na et Kim considérèrent leur mission terminée.

Ils leur donnèrent quelques conseils quant à la protection de l'environnement : il faut jeter les déchets dans les poubelles, il faut ramasser les déchets, les trier, les réutiliser si cela est possible.

Puis ils contactèrent la Reine des sorcières qui les remercia et qui leur proposa une autre mission.

Les villageois organisèrent une fête pour Na et Kim et invitèrent les sorcières.

La Reine des sorcières réexpliqua aux sorcières qu'elles ne devaient punir que les personnes qui ne respectaient pas les règles définies et proposa une autre mission à Na et Kim.

Jusqu'à ce jour, Tsaratānana est resté un village modèle dans lequel les gens vivaient heureux. Ils se respectaient, respectaient la nature et ils vivaient correctement de leur travail.... La vie y était si agréable que des habitants de l'île entière vinrent à Tsaratānana pour avoir leurs conseils et pour créer eux aussi leur village ...



Association pour la Sauvegarde des Lémuriens de Madagascar

